



**Mi Universidad**

**Ensayo**

Evelyn Daniela Mijangos Cruz

Psic. Janette Yvonne García Castro

“Procesos Socioculturales Contemporáneos”

Problemas socioeconómicos contemporáneos

Licenciatura en psicología

Tercer cuatrimestre

## **“Procesos Socioculturales Contemporáneos”**

En la actualidad, el mundo se encuentra inmerso en un proceso de cambio y transformación constante, donde el capitalismo, el socialismo del siglo XXI en América Latina, el cambio geopolítico global y la globalización juegan un papel fundamental. Estas fuerzas y tendencias están interconectadas de manera intrínseca, influenciando no solo la economía y la política mundial, sino también la sociedad en su conjunto.

En este ensayo, analizaré la relación entre estos procesos socioculturales, identificando figuras clave e influencias importantes en este campo, así como explorando las perspectivas positivas y negativas asociadas con estos fenómenos.

El análisis de estos temas, nos invita a reflexionar sobre los desafíos y oportunidades que enfrenta la humanidad en el siglo XXI. Es necesario promover un diálogo abierto y constructivo que permita generar consensos y soluciones compartidas ante los retos que nos plantea un mundo cada vez más interconectado e independiente.

En primer lugar, es importante considerar la relación entre el capitalismo actual y el cambio geopolítico global. El capitalismo, como sistema económico basado en la propiedad privada y la acumulación de riqueza, ha sido la fuerza dominante en el mundo occidental durante los últimos siglos. Sin embargo, en las últimas décadas hemos sido testigos de un cambio significativo en la distribución del poder económico a nivel mundial, con el surgimiento de nuevos actores como China e India que desafían la hegemonía tradicional de Occidente. (Santana, 2020)

Personalmente, considero que este cambio geopolítico es una oportunidad para repensar el sistema económico global y buscar formas más equitativas de distribución de la riqueza. Si bien el capitalismo ha traído consigo un progreso económico sin precedentes, también ha exacerbado las desigualdades sociales y ha contribuido al deterioro del medio ambiente. Por lo tanto, es necesario encontrar un equilibrio entre la eficiencia económica y la justicia social para garantizar un desarrollo sostenible a largo plazo.

En este sentido, figuras clave como Thomas Piketty, autor de "El capital en el siglo XXI", han contribuido de manera significativa al debate sobre la desigualdad económica y la necesidad de reformar el sistema capitalista actual. Piketty sostiene que el aumento de la desigualdad es inherentemente parte del capitalismo y propone medidas como un impuesto progresivo sobre la riqueza para mitigar este problema. (Sevilla, 2020)

Por otro lado, el socialismo del siglo XXI en América Latina ha surgido como una alternativa al capitalismo tradicional, inspirado en las ideas de líderes como Hugo Chávez en Venezuela y Evo Morales en Bolivia. Estos líderes han promovido políticas de redistribución de la riqueza y de inclusión social a través de programas de bienestar social y nacionalizaciones de industrias estratégicas. (Muñoz, 2013)

El socialismo del siglo XXI ha representado un intento de superar las desigualdades estructurales y construir sociedades más inclusivas y participativas. Si bien algunos gobiernos de la región han implementado políticas de corte socialista con resultados mixtos, es necesario reconocer los logros en materia de reducción de la pobreza, acceso a la educación y la salud, así como los desafíos

pendientes en términos de institucionalidad y respeto a los derechos humanos. El debate en torno al socialismo en América Latina sigue vigente y requiere de un enfoque integral que combine la justicia social con la democracia y el Estado de derecho. (Estrada, 2016)

Personalmente, pienso que el socialismo del siglo XXI en América Latina ha tenido impactos mixtos en la región. Si bien ha logrado reducir la pobreza y mejorar las condiciones de vida de millones de personas, también ha sido criticado por su falta de eficiencia económica y su tendencia al autoritarismo. Es fundamental encontrar un equilibrio entre la justicia social y la libertad individual para garantizar un desarrollo sostenible y democrático en la región.

La globalización ha generado interconexiones sin precedentes en términos de economía, cultura, tecnología y medio ambiente. Si bien ha permitido avances significativos en materia de comunicación y comercio, también ha exacerbado la explotación de recursos naturales, la homogeneización cultural y la vulnerabilidad de las economías locales frente a crisis globales. Es fundamental promover una globalización inclusiva que respete la diversidad, promueva la sostenibilidad ambiental y garantice condiciones de trabajo dignas en todos los rincones del planeta. (Serna, 2023)

En cuanto a la globalización, considero que este fenómeno ha tenido un impacto profundo en nuestras vidas, conectándonos con personas y culturas de todo el mundo. La globalización ha traído consigo beneficios como un mayor acceso a bienes y servicios, así como desafíos como la homogeneización cultural y la explotación laboral. Es fundamental encontrar un equilibrio entre la apertura económica y la protección de la diversidad cultural para garantizar un desarrollo humano integral.

En conclusión, a medida que nos adentramos en un futuro incierto, es fundamental reflexionar sobre los desafíos y oportunidades que estos fenómenos representan, identificando posibles desarrollos futuros que puedan contribuir a una mayor equidad y justicia en la sociedad global. Solo a través del diálogo y la

colaboración entre actores diversos y visionarios podemos construir un mundo más justo y sostenible para las generaciones venideras.

## Bibliografía

Estrada, B. (10 de noviembre de 2016). *FUNDACIÓN espacio público*. Obtenido de <https://espacio-publico.com/el-socialismo-de-este-siglo>.

Muñoz, J. A. (05 de Marzo de 2013). *CNN*. Obtenido de <https://cnnespanol.cnn.com/2013/03/05/chavez-deja-un-legado-revolucionario/>.

Santana, A. (02 de Noviembre de 2020). *Do Better by esade*. Obtenido de <https://dobetter.esade.edu/es/capitalismo>.

Serna, A. (24 de mayo de 2023). *COMCE Noreste*. Obtenido de <https://es.linkedin.com/pulse/globalizaci%C3%B3n-y-diversidad-cultural-desaf%C3%A9os-oportunidades>.

Sevilla, J. (04 de marzo de 2020). *Nueva Revista*. Obtenido de <https://www.nuevarevista.net/las-propuestas-de-thomas-piketty-contra-la-desigualdad/>.